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QUADRATIN 
ELIZABETH JUÁREZ CORDERO  
 
LA DANZA DE LA SIMULACIÓN 
Hacer como que hacen, hacer como que saben, es casi una habilidad natural o aprendida 
entre los hombres del poder, no hay límites en hacer creer lo que no es, ni autocontención 
para afirmar como verdadero aquello que desconocen, que no es real. El poder les 
confirma su capacidad de engaño, que es también permiso que se conceden como 
garantía de permanencia, porque es boleto de acceso a la danza de la simulación, en la 
que sin ambages se encuentran, se reconocen y palmean las espaldas como parte de un 
lenguaje secreto. Ostentar o parecer es más importante que ser, que saber o hacer, lo 
mismo como representantes populares o como servidores públicos, lo hacen porque 
pueden, porque el cargo, que, por lo general, aunque no siempre, poco tienen que ver con 
los méritos; les facilita el ejercicio del poder, porque gobernar o legislar resulta cualquier 
cosa, cuando no es necesario transparentar ni rendir cuentas. Se embelesan en su 
discurso, en la mentira que repetida mil veces se hace verdad, lo mismo promesas de 
campaña, que afirmaciones sin sentido, ni conocimiento que sustente la acción de 
gobernar, se miente sin remordimiento, prometer u opinar se hace rutina, lo mismo ante 
grandes multitudes que en pequeños espacios, entre pares o con subordinados, frente a 
cámaras o micrófonos, se embriagan en su mentira, en el mundo alterno que se crean, 
que comparten como coreografía de apareamiento. Se guiñen, sonríen y rozan con 
peculiar cortejo, se saben dentro y se celebran, porque aún cubiertos de pieles distintas 
simulan también los desencuentros, porque es parte del lenguaje compinche que les 
incapacita para cuestionar al de enfrente, porque hacerlo sería desenmascararse a sí 
mismos. No es que simular sea una conducta reciente, los tiempos han quedado 
derruidos por los anhelos de poder, que se adecúan para sobrevivir, pues esos que eran 
los de antes son también los de ahora; esos mismos que aperpechados a la silla en turno, 
les enseñan a danzar a los nuevos, que ni tardos ni perezosos aprenden con natural 
habilidad sus primeros movimientos. La adaptación al ambiente es otro mecanismo que 
acogen como parte de su proceso “evolutivo”, desechan con facilidad valores, ideologías, 
causas y todas esas características que frenen su supervivencia, y tal como ocurre con la 
teoría darwiniana, esta adaptación no se entendería sin la selección natural que realiza el 
propio entorno político, para que permanezcan solo los más aptos, los más fuertes, los 
que sin “chistar” hacen subsistir el ecosistema. En esa danza han podido imbuirse 
algunas mujeres, que reproducen los mismos patrones aprendidos, pero con el doble de 
exigencias, como el demostrar con méritos el lugar que ocupan, algo que a los hombres 
rara vez se les cuestiona, porque para ellos la política sigue siendo un hábitat 
naturalmente masculino. Ahí están también los espectadores, los que hacen como que les 
creen, los que con aplausos o con indiferencia siguen siendo testigos de la simulación que 
se renueva, y que, aunque distantes del festín de los danzantes, juegan un rol protagónico 
que hace posible su permanencia o su transformación.   
 
 



 
 Su tolerancia, del mismo modo que pasa con otros males de la vida pública, como la 
corrupción o la banalización de la política, son siempre modificables, porque incluso 
pueden ponerse aún peor. De nuestro actuar individual y colectivo pende fijar los límites a 
esas conductas que se reproducen con facilidad, dejarlo a la conciencia y a la auto 
mesura de quienes detentan el poder, es derrotarnos antes de tiempo, es dejarnos 
seducir por la narrativa complaciente de un pasado malo y la impasividad de una realidad 
futura distinta. Corolario: Mientras, la oposición haciendo oposición con los 
impresentables de ayer, así de cortos.  
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-danza-de-la-simulacion-elizabeth-juarez-
cordero/ 
 
 
ROMPER LA APATÍA 
FEDERICO BERRUETO  
 
Múltiples declaraciones, posicionamientos, iniciativas, textos y propuestas de diverso 
origen surgen a manera de interrumpir el curso autoritario del país. Mucho de ello se 
sintetiza en el señalamiento este domingo del consejero presidente del INE, Lorenzo 
Córdova: se precisa romper con la apatía para defender a la democracia. Todo confluye 
en la oposición al llamado plan B de la reforma electoral. Sus efectos perniciosos sobre la 
institucionalidad democrática y la confiabilidad de los comicios están a la vista, además de 
su evidente inconstitucionalidad, reconocida también por la fracción morenista en la 
Cámara de Senadores. La resistencia viene de todos los frentes; la duda es si las 
instancias judiciales, particularmente el pleno de la SCJN, podrá revertir un proyecto que 
afrenta a la Constitución y a las instituciones electorales. Romper la apatía es necesario. 
Así ocurre porque la fuente de la descomposición democrática se origina en el discurso 
mareador de las mañanas desde palacio nacional. Las palabras del presidente pervierten 
a la política. Lejos están de ser un ejercicio informativo o, si se quiere, una postura de 
debate sujeta a las elementales prácticas de civilidad. Del presidente se escuchan 
recurrentemente agresiones, insultos, falacias, imposturas para llevar a una grosera 
manipulación sin precedente en la historia política nacional. Por ello se precisa romper 
con la pasividad y el silencio. No es suficiente una corriente política o de opinión que 
demande, reclame, defienda y promueva mejor ejercicio de la política. Tampoco es 
suficiente que la oposición se haya unificado para presentar un plan común para contener 
al autoritarismo en el plano legislativo, judicial o de debate público; los partidos y sus 
dirigencias no están en su mejor momento, ni cuentan con el ascendiente social que la 
situación demanda. El 13 de noviembre es prueba de que la sociedad urbana ha decidido 
salir a la calle a defender lo suyo. Fue un acontecimiento revelador y muestra de que 
amplios sectores de la ciudadanía están resueltos a participar y a manifestar su rechazo 
al autoritarismo en curso. El presidente podrá contar con una mayoría legislativa sometida 
a su capricho, con un aparato partidista que no tiene el menor espacio de autonomía y de 
identidad que no sea la de él, con élites en connivencia con el poder, con un amplio sector 
de empresas de comunicación inmersas en la autocensura y la reproducción de la 
propaganda presidencialista. Dos acontecimientos ciudadanos revelan que el hartazgo no 
es marginal: los resultados de la elección de 2021 y la marcha del 13 de noviembre. 
Efectivamente, es insuficiente porque el presidente no corrige, enfrenta; no acuerda, 
impone; no cede, acelera el paso autoritario.  
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Entre los ejemplos, la réplica abusiva e intolerante a la marcha del 13 de noviembre o la 
reiteración de acabar con la institucionalidad democrática a través de una reforma legal, 
una vez que la iniciativa constitucional fue repudiada de forma contundente. La expresión 
pública en defensa del voto y de la democracia debe hacerse presente nuevamente el 26 
de febrero en el zócalo de la Ciudad de México y en las principales ciudades del país. 
Manifestarse y firmar la acción legal a manera de acreditar la legalidad y la confianza en 
la vía judicial. Es un mensaje al presidente de que el país no es de él, que la Constitución 
es el pacto que une a todos los mexicanos y, también, expresión para que tantos y tantos 
que rechazan el curso de la política nacional adviertan que no están solos, que millones 
de mexicanos de diversos orígenes sociales y políticos, en muchas partes del país, 
repudian la amenaza a la democracia nacional. En los últimos meses se muestran signos 
y eventos que dan cuenta de la descomposición y la polarización provocada por el 
presidente, en una de sus variantes más preocupante es la acción criminal contra la 
libertad de expresión, a la que se acumula la agresión a la UNAM, al INE y 
personalidades relevantes de la vida nacional. López Obrador y su proyecto pierden 
terreno no sólo en la renovación de instituciones fundamentales del Estado mexicano, 
también ante la sociedad, que ha decidido romper silencio y defender públicamente lo 
colectivamente construido en bien del país y de su democracia. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/romper-la-apatia-federico-berrueto/ 
 
 
RESPUESTA 
JOSÉ MARÍA CARMONA 

INSURGENCIA CIUDADANA POR LA DEFENSA DE LA DEMOCRACIA 
 

El 16 de septiembre de 1810 Don Miguel Hidalgo y Costilla llamó a la insurrección al 
pueblo, a los de abajo para liberar a la patria del yugo colonial español y ese movimiento 
se conoce como insurgente. 
El movimiento de independencia nacional que inició Miguel Hidalgo fue una revolución 
anti colonial, como se sabe el padre de la patria no vio la consumación de la 
independencia nacional, la historia es conocida pero como ya se señaló fue el inicio de 
una verdadera transformación. 
El concepto transformación ahora es prostituido por López Obrador para justificar según él 
la famosa 4T y una visión de pensamiento único de país en una fase final del 
restablecimiento de un régimen político autoritario y despótico. 
En este sentido, la democracia mexicana se encuentra con la cabeza bajo la guillotina y la 
bota militar, por el descuartizamiento del Instituto Nacional Electoral mediante el famoso 
Plan “B” que contiene como ya se sabe diversas contrarreformas antidemocráticas y tiene 
la intención de exterminar un organismo autónomo ciudadano encargado de llevar a cabo 
los procesos electorales. 
La regresión antidemocrática de López Obrador está en marcha para aniquilar la 
democracia mexicana con todos sus defectos pero que es resultado de largas jornadas de 
lucha contra el régimen autoritario del PRI en el pasado, que costó sangre y vidas. 
 
 
 
 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/romper-la-apatia-federico-berrueto/
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Hoy la lucha no solo pasa por defender incondicionalmente al INE, ni tampoco por la 
construcción de la Alianza Opositora conformada por el PRI, PRD y PAN, sino por 
comenzar una verdadera Insurgencia Ciudadana por la Defensa de nuestra democracia 
mediante un proceso de movilización y organización que tenga como propósito principal 
en el inmediato plazo echar abajo el contra democrático Plan “B” de López Obrador, 
Morena y sus partidos aliados. 
Esa Insurgencia Ciudadana por la Defensa de la Democracia se debe de concretar en 
diferentes acciones, la primera preparar la jornada del 26 de febrero, la segunda llamar a 
una Asamblea Nacional Democrática para discutir un plan alternativo al de la 4T y los 
partidos “opositores”; exigir a la Suprema Corte de la Nación declarar inconstitucional de 
forma y de fondo el Plan “B” de la 4T; impulsar la creación de comités o colectivos por la 
defensa de la democracia donde participen todos los ciudadanos con el único propósito 
de la defensa incondicional del régimen democrático; que los partidos, PRI, PAN, PRD y 
Movimiento Ciudadano pongan incondicionalmente todos los recursos materiales y 
financieros así como sus prerrogativas al servicio de la insurgencia y que el proceso 
electoral de junio registren como candidatos a ciudadanos en especial aquellos 
luchadores sociales, madre o familiares de desaparecidos, defensores de derechos 
humanos mediante una asamblea democrática tanto en los estados de Coahuila y Estado 
de México como un primer ensayo general bajo este método para el proceso electoral del 
2024. 
Es la última oportunidad para el PRI, el PAN, Movimiento Ciudadano y el PRD de 
demostrar que están en este momento histórico con la democracia amenazada del país 
ante el pueblo de México que son consecuentes en la defensa no solo del INE y en contra 
de la contrarreforma de la 4T. 
Los candidatos de la Alianza Opositora como se le conoce no debe registrar a los 
desprestigiados y repudiados políticos tradicionales que son repudiados por los 
ciudadanos a consecuencia de los escándalos de corrupción y su incapacidad para 
gobernar el país. Los partidos antes señalados deben de entender que el movimiento de 
la sociedad civil en la lucha por la defensa de la democracia en el país ya no pasa por el 
sistema de partidos, ya han sido rebasados y que todo sus recursos materiales y 
financieros deben de estar al servicio de este movimiento insurgente por la defensa de la 
democracia en el país; además deben de demostrar ante el pueblo de México que está 
empobrecido, explotado por el gran capital y violentado por el crimen organizado y el 
fracaso del proceso de militarización en la estrategia del combate al crimen organizado 
por López Obrador que los mismos están dispuestos incondicionalmente no solo a 
defender la democracia sino hacer un cambio radical en los ámbitos económico político y 
social del país en donde los ciudadanos sean el sujeto social de este cambio democrático 
profundo. 
Por otra parte, nos debemos de convocar a la elaboración de una agenda alternativa y 
democrática de gobierno para ganar el 2024, apelando a todo el conjunto de las 
organizaciones de la sociedad civil, universidades, academia, trabajadores del campo y 
de la ciudad para nombrar comisiones que lleven a cabo esta tarea y que también 
participe y así como periodistas y personalidades sin militancia política partidaria pero que 
han trabajado por la democracia en el país. 
 
 
 
 
 



 
 
En conclusión, la tarea inmediata es organizar la movilización del 26 de febrero del 2023 
para echar abajo el Plan “B” de López Obrador y la 4T, así como preparar la Asamblea 
Nacional Democrática con las tareas antes señaladas. Este es el objetivo del llamado a la 
Insurgencia Ciudadana por la Defensa de la Democracia en el país y para honrar la 
memoria del insurgente Don Miguel Hidalgo y Costilla. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/58-jose-maria-
carmona/141891-insurgencia-ciudadana-por-la-defensa-de-la-democracia.html 
 
 
TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

OTRA VISIÓN DE PAÍS 
Ante los múltiples riesgos en que se encuentra la sociedad mexicana y a un año de la 
elección presidencial, se está gestando un nuevo movimiento social, con otra visión de 
país, muy distinto a lo que la Cuarta Transformación pretende perpetuar en México. 
El surgimiento de “Colectivo por México”, se da en momentos en que la Nación ve 
amenazada su democracia, donde crece la militarización, donde hay una sistemática 
destrucción de instituciones y donde la inexistente división de poderes está cerca de 
convertirnos  en un orden dictatorial, lanzó una iniciativa para cambiar el rumbo del país y 
terminar con el predominio de una sola voz de mando. 
Considerando la terrible situación en que se encuentra México y ante un gobierno omiso 
de la problemática nacional, proponen: acotar al presidente, fortalecer las instituciones 
autónomas e impedir el manejo discrecional del presupuesto. 
Además sugieren una inversión del 28 por ciento del PIB, dejar de subsidiar el 
combustible y darle prioridad a los problemas de salud, educación y seguridad. 
El nuevo grupo está integrado por políticos, empresarios, artistas e intelectuales, entre los 
que destacan el exgobernador michoacano Ing. Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, 
Francisco Labastida Ochoa, Patricia Mercado, Dante Delgado, el empresario Carlos 
Salazar y José Woldenberg, entre muchos más. 
Su manifiesto asegura que el país se encuentra ante el umbral de la ingobernabilidad, 
donde tenemos un gobierno irresponsable que no es plural que no ofrece certidumbre y 
sin autonomía ni independencia judicial total “, advierte el colectivo. 
Además de advertir que la democracia está en serio riesgo, tanto por su asedio desde el 
poder, como por los desencantos populares y corruptelas impunes, afirman que este será 
el sexenio de crecimiento cero, lo terminaremos con un deterioro significativo del PIB per 
cápita y con la peor distribución de la riqueza que se tenga memoria, indican. 
Cada día son más las voces que se suman al rechazo de las políticas del presidente 
López Obrador y de su partido que se encuentran más preocupados por perpetuarse en el 
poder que enfrentar los verdaderos problemas nacionales que nos tienen al borde del 
colapso y cercanos a convertirnos en un Estado fallido. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/141879-otra-vision-de-pais.html 
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ACUEDUCTO ONLINE 
URBANÓPOLIS 
SALVADOR GARCÍA ESPINOSA 
 
“AUTOPISTA SIGLO XXI”, 50 AÑOS TARDE 

La noticia 
El presidente de la República Mexicana, en su reciente visita a Morelia, el pasado viernes 
27 de enero del presente año anunció el compromiso de destinar los recursos suficientes 
para concluir la ampliación de la Carretera Federal de Cuota 37-D, hoy mal llamada 
Autopista Siglo XXI, en el tramo de Uruapan a Lázaro Cárdenas. Sin lugar a duda una 
noticia que hace pensar que en un futuro próximo disminuyan significativamente los muy 
frecuentes accidentes y las lamentables y numerosas muertes que estos ocasionan en 
esa carretera. 

El inicio 
Hay que recordar que la construcción de una carretera de cuota en el tramo Pátzcuaro-
Lázaro Cárdenas, que permitió un ahorro de hasta tres horas en el traslado entre Morelia 
y la ciudad de Lázaro Cárdenas, inició en noviembre de 1995, y pese a que se pretendía 
concluir en el año 2000, por diversas cuestiones de carácter técnico y político, se 
concluyó hasta el 11 de mayo de 2005. 

Antecedentes 
Sin embargo, si se considera que fue en 1971 cuando el presidente Luis Echeverría 
decretó la construcción de la Siderúrgica Lázaro Cárdenas-Las Truchas S.A., como parte 
de una estrategia gubernamental para impulsar el “Modelo de Sustitución de 
Importaciones”, y que entre sus objetivos principales estaba el generar la producción de 
bienes de consumo o de uso final y, en segundo lugar, la producción de bienes, 
intermedios y de inversión, puede afirmarse que la conclusión de la Autopista Siglo XXI, 
llega cincuenta años tarde. 

La Siderúrgica en Michoacán tenía el objetivo claro de detonar un polo de desarrollo 
pensando que se propiciaría la instalación de industrias ligadas a la producción de acero. 
Su relevancia nacional queda de manifiesto con obras complementarias significativas 
como: obviamente la construcción de la primera etapa del puerto Lázaro Cárdenas en 
1972; la construcción de la presa José Ma. Morelos (1964 – 1968), que además de 
permitir el control de las aguas del río Balsas y la incorporación al riego agrícola de 
18,000 ha., hizo posible la instalación de una planta de energía eléctrica, además de que 
la ubicación de la denominada “corona de la Cortina” permitió el paso de la carretera 
costera del Pacífico, así como de la línea del ferrocarril hacia el Puerto Lázaro Cárdenas. 

Hay que destacar la deficiente integración carretera al territorio nacional, pues la carretera 
que desde 1971 se generó para integrar la ciudad portuaria de Lázaro Cárdenas, con las 
localidades de Arteaga, Nueva Italia y Morelia; y hasta 1973 fue inaugurada la carretera 
entre Ciudad Lázaro Cárdenas con Zihuatanejo y Acapulco, para integrarla vía 
Chilpancingo a Cuernavaca y la Ciudad de México, lo cual proporciona una infraestructura 
adicional pero insuficiente, y sólo propició el desarrollo turístico del litoral del Pacífico.  

 



 

Todo esto en su conjunto, sin lugar a duda desincentivó la instalación de industrias 
tendientes a cubrir la demanda del consumo nacional. Por increíble que parezca, las 
multimillonarias inversiones complementarias realizadas, no lograron en objetivo de 
generar un polo de desarrollo, sino que lamentablemente quedó en un enclave industrial. 

Más que el tiempo 
El desfase temporal se puede atribuir a la magnitud de las inversiones, resulta muy 
significativo, y lo que en realidad denota, es una falta de continuidad en los proyectos 
sexenales. Sin duda que la Siderúrgica representó una gran oportunidad para la industria 
acerera, que en ese entonces se concentraba en Monterrey. 

No debe extrañar que pese a que la primera etapa de la autopista “Siglo XXI” recorre tan 
solo 56,4 km por el estado vecino de Guerrero y 310 kilómetros por territorio michoacano 
(hasta Pátzcuaro), desde su construcción detonó un crecimiento sin precedentes en el 
potencial turístico de Ixtapa y Zihuatanejo, más que en las costas michoacanas. Y el 
crecimiento comercial del puerto Lázaro Cárdenas se debe atribuir a la apertura comercial 
mundial y a las inversiones ferroviarias realizadas, una vez que se privatizaron los 
ferrocarriles en México. 

Lo sectorial 
En México la administración y la planeación se hace primordialmente desde una 
perspectiva sectorial; cada una de las secretarías busca objetivos particulares, así se 
explica que haya una política económica de apertura comercial, pero no el consecuente 
respaldo en inversiones portuarias o de la infraestructura carretera que respalde. Que se 
incentive la producción agrícola, pero que no se consideren aspectos de conservación 
ambiental o de seguridad para garantizar las inversiones públicas o privadas. En México 
se planea sectorialmente, pero se vive territorialmente. Se observa a todas las escalas, en 
la ciudad podemos observar que se pavimenta una calle y poco tiempo después se 
perfora para introducir cableado o ductos.    

La oportunidad 
Se debe tener plena conciencia de que el anuncio realizado por el presidente, PUEDE 
constituir una gran oportunidad para el desarrollo de Michoacán o constituir sólo la 
captación de una inversión millonaria como en su momento lo han constituido otras de las 
inversiones ya mencionadas. ¿Qué pasaría si en verdad se construye en el corto plazo el 
segundo cuerpo de la autopista siglo XXI? Esperemos que a partir del momento en el que 
se realizó el anuncio, ya se encuentren todas las secretarías del Gobierno del Estado 
diseñando, desde una perspectiva territorial, las estrategias para que dicha inversión sea 
un parteaguas en el desarrollo de Michoacán, y se vinculen otras inversiones para evitar 
que el desfase temporal en las obras, sea el que determine “lo que hubiera sido” o “lo que 
se deseaba hacer”. 
https://acueductoonline.com/autopista-siglo-xxi-50-anos-tarde-salvador-garcia-
espinosa/ 
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AHUIZOTE 
LA OPCIÓN 
JORGE VÍLCHEZ  
 
LA SECRETARÍA DE SALUD EN EL ESTADO SÍ DA RESULTADOS POSITIVOS 
 

De acusar serios problemas financieros al principio de la presente administración estatal, 
que se traducía en déficit multimillonario, deudas y laudos, hoy parece haber recuperado 
su estabilidad económica.   

El titular de Salud, Elías Ibarra Torres, ofreció una entrevista a un medio de comunicación 
local y relató la suerte de tempestad económica que acusaba esta dependencia estatal en 
el pasado reciente.   

Había un déficit de mil millones de pesos, y en laudos y demandas más de 500 millones 
de pesos comprometidos.   

Ahora, -comenta el galeno originario de Huetamo-, no solo se incrementó el presupuesto 
para la Secretaría, sino que la transferencia de hospitales a IMSS Bienestar ayudará a 
aliviar los servicios médicos”.   

Elías Ibarra Torres, titular de Salud en Michoacán 

Quien tiene que dialogar y conciliar con dirigentes de 18 sindicatos de trabajadores que 
tiene esa dependencia estatal , expresa que si no se hubieran tomado las medidas 
necesarias se hubiese colapsado el sistema de salud por el déficit y por los conflictos, los 
pasivos, contingentes y emergentes en deudas. “Era muy grande la carga que venía 
arrastrando la Secretaría de Salud”.   

Hoy, y más del año de haber asumido tal posición, el experimentado funcionario estatal, 
con el respaldo del gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla y un eficiente equipo de 
colaboradores, ha logrado remontar la adversidad financiera que año con año padecía 
esta dependencia gubernamental.   

Por ello, ya anunció que durante el 2023 y para el beneficio de la población sin seguridad 
social, el IMSS-Bienestar invertirá 870 millones de pesos en el equipamiento de 22 
hospitales y 336 centros de salud en el estado, éstos transferidos al nuevo Organismo 
Público Descentralizado (OPD).   

“Con el IMSS-Bienestar se hará realidad el derecho a la salud. El IMSS-Bienestar puede 
ser utilizado por las personas que no tienen seguridad social, es decir IMSS, ISSSTE, 
Pemex u otro distinto, y el IMSS Régimen Ordinario seguirá operando de manera regular 
como lo venía haciendo”, refirió en rueda de prensa el funcionario.   

 

 

 



 

 

Es decir, en total se atenderá a 3 millones 292 mil 356 michoacanos carentes de 
seguridad social; aquella población no cubierta por ningún sistema de seguridad social, de 
la cual 2 millones 109 mil 020 recibían atención médica de la Secretaría de Salud de 
Michoacán y un millón 183 mil 336 por el IMSS-Bienestar.   

Sin duda, hasta ahora la gestión del profesionista Elías Ibarra Torres ha sido de 
resultados y, consecuentemente, tiene a una Secretaría de Salud con una imagen de 
trabajo y de apoyo a la sociedad por parte de la administración estatal que encabeza 
Alfredo Ramírez Bedolla.   

En la Secretaría de Salud de Michoacán se trabaja y hay resultados en beneficio de la 
sociedad michoacana, y, sin duda alguna, tal dinámica será una constante.  

Al tiempo.   

EL GOBERNADOR Alfredo Ramírez Bedolla informó que de los 2 mil 571 millones de 
pesos que se debían al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) al inicio del presente 
gobierno, su administración ha liquidado más de 2 mil millones de pesos. Destacó que 
Michoacán pasa de tener un gobierno incumplido y desordenado en tema financiero, a un 
estado que paga y es responsable con sus finanzas, lo que da como resultado mejorar la 
calificación crediticia y tener una cuenta pública sana. De esa forma, señaló, se podrán 
incrementar recursos y asegurar los servicios de salud para las y los michoacanos. “Haber 
alargado la deuda o no pagarla, genera un costo financiero muy alto, por eso la 
importancia del pago de 865 millones de pesos que se realizó el 13 de enero, porque 
permite contar con un ahorro de 180 millones de pesos, los cuales pueden ser utilizados 
en diversos proyectos del gobierno, porque las tasas de interés en el IMSS, según lo 
estipulado en la Ley, son de las más altas que existen cuando se dejan de pagar los 
distintos seguros; de ahí la relevancia de realizar los pagos, logrando un ahorro”, apuntó. 
Luis Navarro García, secretario de Finanzas y Administración desglosó que en el 2022, se 
pagaron 198 millones al IMSS, mientras que para el 2022 se liquidaron 984 millones y en 
enero pasado se destinaron 865 millones….PROTEGER los derechos y dignidad de las y 
los migrantes significa responder a las necesidades humanitarias y promover el desarrollo 
sostenible, dijo el diputado Víctor Manríquez González, presidente de la Comisión de 
Migración de la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. El también coordinador del 
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática destacó que se debe 
actuar para promover los compromisos relacionados con la migración del Programa de 
Desarrollo Sostenible para 2030, lo que comienza con la educación, promoviendo el 
acceso a una educación de calidad y facilitando el reconocimiento de los diplomas y 
títulos de educación….MAS de 782 millones de pesos fueron pagados a particulares entre 
los años 2021 y 2022, derivado del cumplimiento de las sentencias emitidas por el 
Tribunal de Justicia Administrativa de Michoacán (TJAM) en dicho periodo, informó el 
magistrado presidente, Hugo Alberto Gama Coria. “En total, los más de mil particulares 
que demandaron ante el TJAM a autoridades estatales y municipales por incumplimiento 
de pago entre 2021 y 2022, recuperaron un total de 782 millones 520 mil 371 pesos, la 
mayoría pagados por el Gobierno del Estado”, expuso el magistrado presidente 
Hugo  Gama Coria…. 

 



 

DE MANERA unánime hombres y mujeres de la Tenencia Indígena de El Coire 
perteneciente al municipio de Aquila, Michoacán, votaron a favor de autogobernarse por 
usos y costumbres y administrar sus recursos presupuestales de manera directa y 
autónoma conforme lo establecido en la Ley Orgánica Municipal del Estado de 
Michoacán. En la consulta que desarrolló el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) en 
coordinación con autoridades de la comunidad, ante la solicitud hecha por representantes 
de la población indígena, se presentaron 1 mil 535 personas nahuas quienes ejercieron su 
decisión con base en sus usos normativos propios y en donde las y los integrantes de la 
comunidad conformada por 17 encargaturas de tenencia, cuyos habitantes reunidos  en la 
plaza principal votaron por el SI de manera unánime, sin que existiera un voto contrario en 
la consulta previa, libre e informada….EL BACHILLERATO de la Universidad Michoacana 
de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), tiene entre sus objetivos fortalecer la matrícula para 
el ciclo escolar 2023-2024. La rectora Yarabí Ávila González ha manifestado el interés de 
que la formación que se brinde en los siete planteles de educación media superior sea 
integral y de calidad, por lo que ya se están implementando estrategias en este sentido. El 
coordinador general de la División de Bachillerato, Juan José Osorio Ramos, precisó que, 
en términos generales, la matrícula ha tenido un crecimiento constante en los últimos 
años, y para el ciclo escolar 2023-2024 se contará con espacio para recibir a más 
estudiantes. “ Que los padres de familia sepan que el Bachillerato de la Universidad 
Michoacana les va a dar esa formación curricular a sus hijas e hijos, pero sobre todo de 
manera integral, con actividades artísticas, deportivas y de vinculación”, dijo…CON EL 
PROPOSITO de fomentar la unidad entre las comunidades y visualizar la transmisión de 
conocimientos, saberes y tradiciones de nuestros pueblos originarios, la Federación de 
Clubes Michoacanos en Illinois (FEDECMI), a través del Comité de Pueblos Originarios de 
la Casa Michoacán DuPage, invitó al gobierno municipal de Salvador Escalante a la 
celebración del Nuevo Año P’urhépecha en West Chicago, Illinois, encuentro en el que 
participó la alcaldesa Araceli Saucedo Reyes. La presidenta municipal celebró estas 
acciones en pro de la comunidad migrante y ser parte de la promoción del bienestar y 
progreso de la región Centro de Michoacán que dirige, y la cual forma parte de la Meseta 
Purépecha, en el país del norte a través de la FEDECMI, que ha apoyado fuertemente a 
su administración con el programa Corazones Mensajeros….EN SESION extraordinaria 
de cabildo, regidores del Ayuntamiento de Morelia reconocieron el manejo eficiente de las 
financias públicas, el cual permitió continuar desarrollando obras en beneficio de las y los 
morelianos, sin la contratación de deuda. Al respecto, el regidor Elihú Tamayo Chacón 
avaló el proyecto de acuerdo mediante cual se autoriza al Ayuntamiento de Morelia la 
contratación de financiamiento a corto plazo destinado a cubrir necesidades el fin de dar 
un respaldo a obras y acciones que se pretende realizar este 2023. Destacó también la 
recaudación lograda y la respuesta de la ciudadanía, principalmente en el cumplimiento 
con el pago de su predial y las gestiones para hacer llegar mayores recursos públicos al 
municipio, lo cual, aseguró, permitirá no endeudar al municipio a largo plazo sino tener 
solamente un crédito menor al que se podrá recurrir en caso de necesitarse. “Este crédito 
libera las finanzas del municipio y nos permite dejar una administración sin deudas 
onerosas, o sin deudas al pueblo de Morelia, y es algo que yo les quiero reconocer al 
presidente: sus gestiones”, destacó Tamayo Chacón….LIDERAZGOS nacionales y 
estatales que apoyan a Marcelo Ebrard rumbo a la encuesta de Morena para decidir quién 
encabezará la propuesta de este partido político rumbo al 2024, cerraron filas y unieron 
fuerzas para demostrar que el ex jefe de gobierno de la Ciudad de México, es la mejor 
propuesta para dar continuidad a la Cuarta Transformación y coincidieron en exigir “piso 
parejo” en el proceso interno venidero. 



 

 

 Encabezados por Bernardo Aguilar Calvo y la senadora Blanca Piña Gudiño, enlaces 
estatales en Michoacán de Marcelo Ebrard, las diferentes expresiones simpatizantes 
«mostraron músculo» y dejaron claro que el mensaje del actual secretario de Relaciones 
Exteriores llegará a los 113 municipios de Michoacán, como ocurrirá en todo México. Al 
hacer uso de la palabra, Blanca Piña Gudiño dijo que Marcelo Ebrard por mucho es 
reconocido en el escenario nacional e internacional por el trabajo que ha realizado a lo 
largo de su carrera política, donde incluso fue reconocido como el mejor alcalde del 
mundo.…. TIEMPO x México que preside Karla Martínez Martínez celebró su asamblea 
estatal con la presencia de al menos 180 delegados procedentes de 68 municipios 
michoacanos, quienes aprobaron los documentos básicos de la organización: Declaración 
de Principios, Estatutos y Plan de Acción. Dicha organización civil que pretende 
convertirse en partido político local, ya cumplió con algunos de los requisitos que le obliga 
la legislación, vía el Instituto Electoral de Michoacán. Fuerza x México arribó a ese acto 
protocolario gracias al intenso y productivo trabajo desplegado a ras de tierra por el líder 
José Trinidad Martínez Pasalagua, por el abogado especialista Valente Alvarez Reyes y la 
propia Karla Martínez Martínez. Así, y si no hay sorpresa alguna, Tiempo x México se 
convertirá en los próximos meses en un nuevo partido político local…     

http://www.ahuizote.com/2023/02/22/la-secretaria-de-salud-en-el-estado-si-
da-resultados-positivos-columna-politica-la-opcion/ 

 
 
EFECTO ZERO 
JULIO CESAR SILVA ALEMÁN  
 
AMLO OTORGA: “VISTO BUENO” A QUÉDATE EN MÉXICO   
 
 El hijo de la inmigrante Escocesa, Mary Anne MacLeod y abuelos paternos inmigrantes 
Alemanes… Vamos pues el de esencia inmigrante por excelencia, Donal Trump. Desde, 
su adolescencia ha tenido problemas de conducta, toda vez que a los 13 años por su 
pésimo comportamiento en las instituciones educativas, sus padres lo enviaron a la 
Academia Militar de Nueva York. De menos que nada le sirvió a Trump a sus 76 años, la 
disciplina militar, aún continua con su pésima conducta 
 

                        TRUMP SE BURLA DE SU “AMIGO Y HERMANO”, AMLO. 
Basó su campaña presidencial (2016) en discursos anti emigrantes de odio, hacia los 
inmigrantes Mexicanos Ilegales, calificándolos como: “Corruptos, delincuentes y 
violadores”, indicando además su deseo de construir un Muro en la Frontera entre 
Estados Unidos y México, que tendría que ser pagado por México. 

Y para no perder la ‘costumbre’ Donald, arremete y se burla de su “amigo y hermano” 
Andrés Manuel López Obrador. Trump se “burló” del Gobierno de Andrés Manuel, en su 
‘Primer’ evento Oficial de campaña en las Primarias Republicanas para ‘volver’ a 
contender por la Casa Blanca en las Elecciones del 2024. 

 

http://www.ahuizote.com/2023/02/22/la-secretaria-de-salud-en-el-estado-si-da-resultados-positivos-columna-politica-la-opcion/
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                                   TRUMP: “RECORDÓ” SU AMENAZA A AMLO. 
En un discurso en New Hampshire (28 de enero 2023), Trump “Presumió” de las 
presiones a la que ‘sometió’ a López Obrador para qué aceptara el polémico Programa 
“Quédate en México”, creado en 2019 y que ‘obliga’ a migrantes y refugiados a 
permanecer en México mientras se resuelven sus peticiones de asilo. 

Trump ‘recordó’ que entonces, ‘amenazó’ a México con aplicar aranceles a todas las 
importaciones mexicanas si no cumplía con dos condiciones: “Aceptar el Programa 
“Quédate en México” y ‘usar’ a miembros de las fuerzas de seguridad para ‘frenar’ a los 
migrantes en su camino a Estados Unidos”. 

Cuando llegó la hora de negociar, narró Trump –al auditorio–, “Un representante de 
México entró en la sala, un tipo muy agradable y que me cae muy bien aunque es un 
socialista” y entonces Donald ‘aprovechó’ para comunicarle sus peticiones. 

      20 MIL SOLDADOS MEXICANOS A LABORES DE EMIGRACIÓN… TRUMP EXIGIÓ 
A AMLO.   
“Necesitamos 20 mil soldados y queremos que todo el mundo se quede en México y que 
nadie venga a Estados Unidos. Y le dije, mira, si no lo aprueban, vamos a imponer 
aranceles a todos los vehículos que están vendiendo en nuestro país, unos aranceles del 
25%, y vamos a imponer aranceles del 25% a todos los productos que hacen en México, 
dijo Trump al Representante Mexicano, según su relato. 

Donald no mencionó al funcionario por su nombre, aunque el Canciller Marcelo Ebrard, 
fue quien estuvo a cargo de la mayor parte de las negociaciones. Según lo narrado por 
Trump, después de escuchar sus reclamos, el Representante Mexicano hizo una llamada 
telefónica a López Obrador y, a continuación, anunció que el Gobierno Mexicano 
aceptaría el Programa “Quédate en México “y que destinaría a las fuerzas de seguridad a 
Labores de Inmigración. 

El Programa “Quédate en México” comenzó a ser aplicado oficialmente en enero de 2019 
y, poco después, López Obrador creó por Decreto la Guardia Nacional con el objetivo de 
combatir la violencia y el crimen organizado, aunque también ha sido ‘usada’ para “Frenar 
la migración de Centroamérica”. 

MIKE POMPEO: EBRARD QUERÍA OCULTAR A LOS MEXICANOS LA ACEPTACIÓN 
DEL PROGRAMA. 

Por su parte el Exsecretario de Estado del Gabinete de Trump, Mike Pompeo “remata” y 
de hecho apoya lo ‘dicho’ por Donald en New Hampshire, al ofrecer detalles de las 
negociaciones entre EE.UU. y México sobre el Programa “Quédate en México”. 

Pompeo precisó en su libro de memorias en el que asegura que “Ebrard quería ocultar al 
público mexicano que iba aceptar el Programa “Quédate en México” para evitar manchar 
la imagen de López Obrador. Ebrard ha rechazado ese relato y aseguró que: “Se trata de 
una campaña basada en ideas antimexicanas”. 

 

 



 

Además, Ebrard ha dicho que México ‘tomó’ la decisión de implementar medidas en su 
lado de la frontera de manera independiente, no por presiones de Washington”. 

El Programa “Quédate en México” fue una de las medidas migratorias más autoritarias del 
Gobierno de Trump, que desafortunadamente tuvo ‘eco’ en un “debilucho” Gobierno 
Obradorista. Provocó caos en las Fronteras y Organizaciones Defensoras de los 
Derechos Humanos aseguran que: “Se violaron Las Normas Internacionales de Asilo 
vigentes desde el fin de la Segunda Guerra Mundial”. 

                                             AMLO Y EBRARD CÍNICOS. 
 
          Ebrard y su Jefe Andrés Manuel son cínicos, puesto que por “un lado niegan 
rotundamente” la ‘presión’ de Trump para imponer el “Quédate en México” y por el otro 
lado “Renuevan” el Programa de la era Trump para los que ‘piden asilo’. 
Poco después de su llegada a la Presidencia en enero (2021) Biden puso fin a esta 
iniciativa, pero una Corte Federal de perfil Trumpista ‘ordenó’ el restablecimiento de este 
Programa, tras concluir que: “Su cierre no se había realizado de la forma correcta”. 

Entonces la Casa Blanca informó que ‘acataría’ la decisión judicial, ‘pero’ que antes 
necesitaba “contar con el visto bueno de México”. 

Ante la petición del “visto bueno” Andrés Manuel López Obrador “presentó a Washington 
varias condiciones para dar este paso”, incluyendo acelerar la aplicación de las iniciativas 
de cooperación para el desarrollo en el sur de México y en Centroamérica, así como 
establecer asesorías legales para los inmigrantes para facilitar el procesamiento de sus 
solicitudes. 

Las “peticiones debiluchas” que por cierto Biden “mando al diablo”, toda vez que 
Washington ‘no’ implemento ningún Programa de Desarrollo en el Sur de México y mucho 
menos en Centroamérica. 

La Casa Blanca nada más ‘ofreció’ que eventualmente ”tomará” en cuenta las 
“preocupaciones” de México y además, aplicará otras medidas concretas como: “Ofrecer 
vacunas contra el Covid-19 a los migrantes. 

                 1500 CASOS: DE VIOLACIONES, SECUESTROS, TORTURAS A 
INMIGRANTES. 
Luego entonces con el “visto bueno” de México, la Casa Blanca ‘reactivó’ el Programa 
“Quédate en México” (2 diciembre 2021), creado –así lo dijeron—durante el gobierno de 
Trump y mediante el cual “Se obliga a quienes quieren buscar asilo en Estados Unidos a 
permanecer en México hasta que su solicitud sea aprobada por las autoridades 
migratorias”. 

Es una realidad los migrantes se quedan ‘esperando’ meses en México y, son víctimas de 
bandas criminales. Según, la ONG Human Rights First, “se han reportado más de 1500 
casos de violaciones, secuestros y torturas en contra de los inmigrantes que esperan en 
México a ser admitidos en EE.UU.” 

 



Durante el gobierno de Trump, más de 60 mil solicitantes de asilo fueron rechazados en la 
frontera de Estados Unidos y ‘obligados’ a esperar en México por una respuesta a su 
petición. 

La Exembajadora en México, Roberta Jacobson actualmente es la Asistente Especial de 
Joe Biden y Coordinadora para la Frontera con México. Asegura que: “EE.UU. procesará 
lo más rápido posible unos 25 mil pedidos de asilo de personas que aguardan en 
situación precaria desde hace meses en México”. 

Se trata de casos comprendidos en el Programa de Protección a Migrantes (PPM), 
también denominado “Quédate en México”. Jacobson aseguró que: “La verdad es que la 
mayoría no va a calificar para recibir asilo en EE.UU. y por eso queremos crear otra 
manera de llegar a EE.UU. de manera legal, estamos hablando de trabajo agrícola u otro 
tipo de trabajo temporal, esos son los programas que tenemos que restablecer”. 

O sea pues, Los Mexicanos estamos pagando las consecuencias de las “debiluchas” 
políticas de un Andrés Manuel y además se ‘raja’ del “visto bueno” al inhumano Programa 
Trumpista de “Quédate en México”… QUANTA EST. 

http://www.ahuizote.com/2023/02/22/amlo-otorga-visto-bueno-a-quedate-en-mexico-
columna-politica-efecto-zero/ 
 
 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO  
 
DE QUE SE ADMIRA SILVANO, ÉL TAMBIÉN INCUMPLIÓ SU PALABRA Y NO 
PACIFICÓ A MICHOACÁN  
 
El impresentable Andrés Manuel López Obrador, ordenó la ampliación a cuatro carriles de 
la autopista Siglo XXI, en su tramo Uruapan-Lázaro Cárdenas. 
 

En su gira por Michoacán, el mandatario reveló que esta petición fue del gobernador 
Alfredo Ramírez Bedolla, por lo que dio la instrucción a la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), para que con la concesionaria de la autopista se realice la obra 
antes de que concluya su mandato, en septiembre del 2024. «a ver si la podemos 
terminar». 
Eso de «a ver» quiere decir que no, para que no se hagan ilusiones, fue una promesa de 
las tantas incumplidas que le ha hecho al estado, es otra burla más para las y los 
michoacanos. 
Bueno, pues tras ese anuncio, el líder del PES, Eder López García, lo exhortó que dicha 
obra quede a cargo de manos competentes y eficaces, ya que las obras públicas o 
modernización de vialidades en la entidad, no tienen un buen precedente, ya que los 
michoacanos han padecido de construcciones inconclusas, de mala calidad, con años de 
retraso y empresas constructoras irresponsables, lo cual ha afectado a miles de familias. 
“En Michoacán nos hablan de obra pública y nos genera incertidumbre, no tenemos muy 
buenas experiencias, ahí tienen los puentes inconclusos de Morelia”, ejemplificó. 
Exigió al gobierno Federal vetar a empresas constructoras irresponsables, para las obras 
de ampliación de la Autopista Siglo XXI, también conocida como la “autopista de la 
muerte”, pero ¿sabe cuándo lo va hacer? ¡Nunca! 

http://www.ahuizote.com/2023/02/22/amlo-otorga-visto-bueno-a-quedate-en-mexico-columna-politica-efecto-zero/
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SILVANO Y SU AMOR POR MÉXICO………….El ex gobernador de Michoacán Silvano 
Aureoles Conejo, tras iniciar la segunda etapa de su gira nacional “Por Amor a México”, 
en la que busca la candidatura presidencial por la alianza “Va Por México”, tuvo razón al 
afirmar que México ha perdido el rumbo con López Obrador, y que los problemas como la 
violencia no son atendidos, pero olvidó que su sexenio estuvo sumido en la violencia y 
nunca cumplió su palabra de que en tres meses pacificaría 
al estado. 
Pero bueno, tampoco ha cumplido su palabra la chachalaca tabasqueña, el falso Mesías 
de la 4-T, quien en diciembre del 2021, aseguró que pese a la “complejidad”, su gobierno 
pacificará Michoacán y lo hará sin “balondronadas” y sin declararle la guerra al 
narcotráfico como lo hizo en 2006 el expresidente Felipe Calderón. Otra promesa imperial 
incumplida. 
OCTAVIO OCAMPO PECA DE SOBERBIO……Hablando del PRD, su presidente Octavio 
Ocampo está pecando de soberbio, ha perdido la humildad y siente que su partido las 
puede solo. Dudo que en Morelia, en la pasada elección le haya ayudado con muchos 
votos a Poncho Martínez. 
Dice que tiene cartas fuertes, sí tiene algunas, Están por ejemplo José Jaime Hinojosa 
Campa, presidente municipal de Maravatío, indiscutible líder en la región oriente, Lupillo 
Aguilera, Helder Valencia y Silvano, de no ser por ellos no habría ninguna mancha 
amarilla en el estado. 
Ocampo sabe perfectamente que el ex gobernador ni Mancera lograrán la candidatura a 
la presidencia de México, pero es la bandera para poder levantar el ánimo a la gente que 
dejó de creer en el PRD por tantas tribus internas que lo llevaron al hospital de 
emergencia y no se ha podido recuperar, parece que tiene una enfermedad incurable y 
dudo que se levanté. 
Por eso PAN y PRI lo dejaron fuera de la jugada porque no tiene con qué exigir un pedazo 
de pastel. Esa es la cruda realidad del perredismo, aunque sus líderes no lo quieran 
reconocer. 
Por ello la insistencia de que el proceso de selección del candidato tiene que ser 
incorporando a la sociedad, que sea un mecanismo legal, transparente, incluyente, plural 
y democrático, en donde se le escuche a la gente y donde todas y todos quienes aspiren 
sean escuchados, pero ni así lograrán posicionar a Silvano. 
TODO EL PESO DELA LEY PARA AGRESORES DE MUJERES…………. Me pareció 
muy importante lo que sugirió el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, a las 
autoridades, de hacer valer todo el peso de la ley para castigar a quienes violenten a las 
mujeres. 
Me pareció importante porque la actual administración morenista poco o nada hace por 
las mujeres que sufren de violencia. Poncho pidió sensibilidad por parte de quienes 
establecen las sentencias y poner castigos ejemplares, para que sea un parteaguas y 
quienes se dedican a violentar a las mujeres “se la piensen”. 
Qué bueno que en Morelia se esté trabajando para construir la paz, con especial énfasis 
en garantizar la seguridad de las mujeres; qué bueno que se esté fomentando la cultura 
de la denuncia contra los agresores y apoyando a las víctimas que en ocasiones se 
encuentran en una situación compleja de vulnerabilidad, al depender económicamente de 
sus agresores. 

 



 

 
BUENA NOTICIA PARA LA POBLACIÓN MORELIANA………..Para disgusto de los 
morenistas y detractores de Poncho Martínez, se inauguró el puente vehicular Siervo de 
la Nación, el cual ayudará a mejorar la movilidad sobre las vías del tren, en beneficio de 
miles de morelianas y morelianos que transitan por esta zona de Morelia. 
Luego de que se entregara por la pasada administración que encabezó el nefasto Raúl 
Morón y al último El Jarocho, un puente con el 30% de avance y un 60 % en el uso del 
recurso que había sido donado por Kansas City, en el municipio trabajaron de manera 
inmediata para atender las demandas de la ciudadanía y dar continuidad a una obra que 
se encontraba detenida. Finalmente se hizo realidad. 
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DIPUTADO 501 
ANTONIO TENORIO ADAME  
 
ELEGÍA A DIPUTADOS CONSTITUYENTES  
 
El miércoles 1o de febrero próximo se declara la apertura de sesiones ordinarias del 
Congreso de la Unión. 
 

Se inicia una etapa de tensión política, donde se dejan sentir las pasiones partidistas, 
primero en la Conmemoración del CVI Aniversario de la Constitución el 5 de febrero, así 
como también en la agudización del conflicto político electoral del “INE no se toca”, donde 
la oposición parlamentaria chocará con el Ejecutivo federal por las cuatro minutas 
pendientes de dictamen en el senado que serán discutidas en la siguiente semana. 

En el entorno de la memoria poblana, se examina la presencia de destacados legisladores 
que acudieron al Congreso extraordinario de Querétaro en 1917, como un deber y un 
homenaje cívico. 

POR LA NEGATIVA 

Uno de los más importantes diputados constituyentes del Congreso de 1917 ha sido 
Pastor Rouaix, cuyo reconocimiento se debe a sus aportaciones a los artículos 27 y 123 
cuya trascendencia impactó en recuperar los derechos de la Nación y los derechos 
sociales. 

Como bien se sabe, la Revolución mexicana fue la primera convulsión social del siglo 20, 
precedió en el surgimiento a la Revolución soviética, desde luego en su circunstancia 
histórica y geopolítica. A la primera le correspondió sellar la profunda desigualdad que 
marcó el cambió civilizatorio de la conquista de México en 1521, al introducir el derecho a 
la propiedad corporativa medieval como antecedente de la propiedad privada de que 
gozaran entonces las encomiendas y mayorazgos, derivando como consecuencia en el 
despojo de comunidades indígenas de sus tierras y aguas, a la vez estableciendo la 
formación de latifundios. 
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El sistema de producción extensivo agrícola mantuvo una brecha de desigualdad entre los 
terratenientes latifundistas y el pueblo raso, sujetado a la servidumbre por cuatro siglos 
hasta el estallido de la Revolución mexicana en 1910, convocada por Francisco I Madero; 
su inicio el 20 de noviembre en ese año, teniendo como base el Plan de San Luis cuyos 
objetivos principales eran de orden democráticos electorales. 

El colonialismo interno prevaleciente en un México declarado independiente desde 1824, 
escaló la cima de su ejercicio soberano durante el siglo 19, tiempo en el que tuvo que 
sufrir el despojo de la mitad de su territorio por la guerra de los Estados Unidos de 1848, 
así por la guerra civil de Reforma inducida por el clero retrógrado de los tiempos de 1850 
a 1853, así como la pretendida instauración de una monarquía imperial promovida por 
Napoléon el pequeño. 

La propuesta de la Comisión redactora del artículo 27 de la Constitución reivindicó el 
derecho de la Nación a la propiedad originaria de la tierra, el subsuelo, espacio aéreo y 
mar patrimonial, y reafirmó la línea divisoria de las fronteras. En resumen, rescató el 
espacio territorial de la Nación. El artículo 27 de la Constitución facultó al Estado 
mexicano a crear las formas de propiedad que el uso del suelo convenga a la nación, 
favoreciendo así a la creación de la propiedad social y la propiedad privada. Este es el eje 
articulador de la forma social de producción que prevalece en la Nación, el cual favoreció 
en la coyuntura de la rebeldía de las empresas petroleras ante un laudo de la Suprema 
Corte de Justicia derivado de un conflicto laboral, el hecho entonces insólito de la 
expropiación petrolera promovido por el Presidente Lázaro Cárdenas del Río, el 18 de 
marzo de 1936, fecha que marcó la historia del país como el Día de la independencia 
económica 

POR LA AFIRMATIVA 

El diputado Froylan Manjarrez Montalvo nació en Tochimilco, un poblado a las orillas del 
Volcán Popocatépetl, el 25 de octubre de 1891, aunque se afirma que era el más joven de 
los legisladores con 25 años de edad. Su edad prematura no impidió que irrumpiera con 
señalada madurez su contribución a las labores de la Constitución, ya que fue impulsor 
del proyecto de iniciativa que abrió la discusión sobre la reforma de la forma de sistema 
político que se debería aprobar, al proponer que fuera un sistema con un Poder legislativo 
de carácter parlamentario. La propuesta abrió un sonado debate en el Congreso, que dió 
lugar a la advertencia de Carranza sobre la experiencia observada en otros países donde 
la ausencia de un sistema de partidos políticos con experiencia daba lugar abrir paso a 
tendencias del desorden e incluso a fricciones de conflicto con otros poderes. 

El encargado del despacho presidencial no se equivocaba en promover un Poder 
ejecutivo fuerte, teniendo en cuenta los antecedentes ocurridos en el gobierno de Madero, 
pero la propuesta de los diputados jóvenes en Querétaro es un planteamiento cuyo 
objetivo no ha perdido actualidad, o al menos, provoca el interés de revisar la necesidad 
de modificar el sistema presidencial vigente, el cuál por otra parte ha sido ya alterado, 
entre otros aspectos ha disminuido su capacidad legislativa, al pasar de una aprobación 
del 90 al 85 de aprobación de sus iniciativas enviadas al Congreso, a sólo un 20 por 
ciento. 



 

 

Nada menos el problema de reformar el cuerpo de leyes que norman el proceso electoral 
no fueron acogidas con una mayoría constitucional, siendo remitidas al Plan B, como una 
alternativa de menor calado. 

El Presidencialismo ideado, discutido y aprobado en Querétaro ha perdido su vigor 
originario, mismo que fue fortalecido con el liderazgo de un partido hegemónico con la 
creación del PNR en 1929, ahora tan desvanecido. 

Si para Carranza el objetivo de crear un Presidencialismo fuerte para frenar la injerencia 
del vecino del norte, en tanto el diputado poblano se proponía abrir una democracia 
discursiva a favor del interés popular. 

No obstante, el nudo del problema sigue siendo la falta de responsabilidad del 
Presidente, aun a pesar o por encimas de las reformas del Presidente AMLO, tanto de 
aumentar delitos como del refrendo revocatorio, el Presidente de la República continua 
impune, no es responsable durante su mandato. 

PARA EFECTOS DE PROMULGAR 

Quizás el proyecto del diputado poblano fue un buen presagio de mantener vivo el interés 
de examinar las formas óptimas de gobierno de nuestro pueblo. 
Esa es la raíz de una democracia que no acaba de florecer. Como lo muestra el Plan B de 
AMLO, cuyo objetivo ha sido modificar los órganos de elección, las OPLES, siendo 
aprobadas ya 2 de las leyes electorales. El Senado discutirá las 4 minutas pendientes de 
los diputados para aprobar o remitirlas para su modificación. 

Por otra parte, en la Corte se han presentado ya recursos de inconstitucionalidad contra 
del Plan alterno B de reformas electorales. 

¡¡¡ Se vive un estado de crispación social¡¡¡ 
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POSTDATA NEWS 
BRYAN LEBARÓN 

LOS CANDIDATOS ¿ABORDARÁN LA SEGURIDAD? 
 

Hay un tema al que, sin duda, tienen miedo de entrarle los candidatos en México, y es el 
de la seguridad. Hablamos de que, en dos estados muy importantes para el país, se están 
desarrollando precampañas, que, si bien es cierto que en este momento, sólo es hablarle 
a los militantes, ninguno ha dado señales de que les importe entrar a este problema que 
aqueja a todos los mexicanos. 
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Dos estados están en disputa. Dos entidades que han tenido serios problemas de 
inseguridad. Uno es el Estado de México, un sitio que es dramáticamente famoso por 
tener un alto índice de feminicidios y desaparición de personas; el otro es Coahuila, lugar 
donde la opacidad parece reinar. 

Hay muchas evidencias de que las cosas no van bien en aquellas entidades. De acuerdo 
con cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP), el Estado de México ha ocupado los primeros lugares en los delitos de 
feminicidio, trata de personas, extorsión y lesiones contra mujeres. 

Para ejemplificar, al término de 2022, en el Estado de México de enero a octubre de 2022, 
se perpetraron 344 asesinatos violentos de mujeres, de los cuales únicamente 120 se 
investigaron como feminicidio. En Coahuila, durante este 2022, dentro del periodo de 
enero a noviembre, se registraron en todo Coahuila, 21 feminicidios 

Debemos mencionar el estudio “Desaparición de Mujeres Adolescentes, Niñas y Niños, en 
el Estado de México y su vínculo con la Explotación Sexual o la Trata de Personas con 
ese u otros fines” presentado por la Red por los Derechos de la Infancia en México 
(REDIM) y la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas Desaparecidas (CNB), en 
2021 desaparecieron al día 13 menores de edad, quienes fueron víctimas de delitos como 
feminicidio, secuestro con fines comerciales y de explotación sexual. 

Podríamos hacer un listado enorme de delitos, y lo más grave es que con cada una de 
estas cifras existe una familia rota, hay mucho dolor y demuestra una incapacidad de los 
gobiernos de hacer frente a estos problemas. 

Recientemente hubo una discusión muy encendida sobre la reforma electoral, donde en el 
centro de la discusión, sólo había decisiones políticas. El debate era “si se dañaba al 
INE”, “si se reducían presupuestos”, “si se eliminaban los plurinominales” etc. Parecía que 
sólo importaba abordar el tema en cuestiones de “administración”. 

Hubiera celebrado que en esa reforma se estableciera la obligatoriedad de que ningún 
partido postulara a candidatos con lazos con el crimen organizado, o que se presentaran 
proyectos de gobierno que, de forma efectiva, combatieran la violencia y el crimen. Pero 
al parecer, en tiempos electorales, estos temas son muy incómodos, y mejor se enconden 
debajo de lonas y panfletos promocionales 
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LA NOTICIA 

SALVADOR GARCÍA ESPINOSA 
 
EL DERECHO A LA CIUDAD. “AUTOPISTA SIGLO XXI”, 50 AÑOS TARDE 
 

El presidente de la República Mexicana, en su reciente visita a Morelia, el pasado viernes 
27 de enero del presente año anunció el compromiso de destinar los recursos suficientes 
para concluir la ampliación de la Carretera Federal de Cuota 37-D, hoy mal llamada 
Autopista Siglo XXI, en el tramo de Uruapan a Lázaro Cárdenas. Sin lugar a duda una 
noticia que hace pensar que en un futuro próximo disminuyan significativamente los muy 
frecuentes accidentes y las lamentables y numerosas muertes que estos ocasionan en 
esa carretera. 

El inicio 

Hay que recordar que la construcción de una carretera de cuota en el tramo Pátzcuaro-
Lázaro Cárdenas, que permitió un ahorro de hasta tres horas en el traslado entre Morelia 
y la ciudad de Lázaro Cárdenas, inició en noviembre de 1995, y pese a que se pretendía 
concluir en el año 2000, por diversas cuestiones de carácter técnico y político, se 
concluyó hasta el 11 de mayo de 2005. 

Antecedentes 

Sin embargo, si se considera que fue en 1971 cuando el presidente Luis Echeverría 
decretó la construcción de la Siderúrgica Lázaro Cárdenas-Las Truchas S.A., como parte 
de una estrategia gubernamental para impulsar el “Modelo de Sustitución de 
Importaciones”, y que entre sus objetivos principales estaba el generar la producción de 
bienes de consumo o de uso final y, en segundo lugar, la producción de bienes, 
intermedios y de inversión, puede afirmarse que la conclusión de la Autopista Siglo XXI, 
llega cincuenta años tarde. 

La Siderúrgica en Michoacán tenía el objetivo claro de detonar un polo de desarrollo 
pensando que se propiciaría la instalación de industrias ligadas a la producción de acero. 
Su relevancia nacional queda de manifiesto con obras complementarias significativas 
como: obviamente la construcción de la primera etapa del puerto Lázaro Cárdenas en 
1972; la construcción de la presa José Ma. Morelos (1964 – 1968), que además de 
permitir el control de las aguas del río Balsas y la incorporación al riego agrícola de 
18,000 ha., hizo posible la instalación de una planta de energía eléctrica, además de que 
la ubicación de la denominada “corona de la Cortina” permitió el paso de la carretera 
costera del Pacífico, así como de la línea del ferrocarril hacia el Puerto Lázaro Cárdenas. 
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Hay que destacar la deficiente integración carretera al territorio nacional, pues la carretera 
que desde 1971 se generó para integrar la ciudad portuaria de Lázaro Cárdenas, con las 
localidades de Arteaga, Nueva Italia y Morelia; y hasta 1973 fue inaugurada la carretera 
entre Ciudad Lázaro Cárdenas con Zihuatanejo y Acapulco, para integrarla vía 
Chilpancingo a Cuernavaca y la Ciudad de México, lo cual proporciona una infraestructura 
adicional pero insuficiente, y sólo propició el desarrollo turístico del litoral del Pacífico. 
Todo esto en su conjunto, sin lugar a duda desincentivó la instalación de industrias 
tendientes a cubrir la demanda del consumo nacional. Por increíble que parezca, las 
multimillonarias inversiones complementarias realizadas, no lograron en objetivo de 
generar un polo de desarrollo, sino que lamentablemente quedó en un enclave industrial. 

Más que el tiempo 

El desfase temporal se puede atribuir a la magnitud de las inversiones, resulta muy 
significativo, y lo que en realidad denota, es una falta de continuidad en los proyectos 
sexenales. Sin duda que la Siderúrgica representó una gran oportunidad para la industria 
acerera, que en ese entonces se concentraba en Monterrey. 

No debe extrañar que pese a que la primera etapa de la autopista “Siglo XXI” recorre tan 
solo 56,4 km por el estado vecino de Guerrero y 310 kilómetros por territorio michoacano 
(hasta Pátzcuaro), desde su construcción detonó un crecimiento sin precedentes en el 
potencial turístico de Ixtapa y Zihuatanejo, más que en las costas michoacanas. Y el 
crecimiento comercial del puerto Lázaro Cárdenas se debe atribuir a la apertura comercial 
mundial y a las inversiones ferroviarias realizadas, una vez que se privatizaron los 
ferrocarriles en México. 

Lo sectorial 

En México la administración y la planeación se hace primordialmente desde una 
perspectiva sectorial; cada una de las secretarías busca objetivos particulares, así se 
explica que haya una política económica de apertura comercial, pero no el consecuente 
respaldo en inversiones portuarias o de la infraestructura carretera que respalde. Que se 
incentive la producción agrícola, pero que no se consideren aspectos de conservación 
ambiental o de seguridad para garantizar las inversiones públicas o privadas. En México 
se planea sectorialmente, pero se vive territorialmente. Se observa a todas las escalas, en 
la ciudad podemos observar que se pavimenta una calle y poco tiempo después se 
perfora para introducir cableado o ductos.    

 

 

 

 



 

La oportunidad 

Se debe tener plena conciencia de que el anuncio realizado por el presidente, PUEDE 
constituir una gran oportunidad para el desarrollo de Michoacán o constituir sólo la 
captación de una inversión millonaria como en su momento lo han constituido otras de las 
inversiones ya mencionadas. ¿Qué pasaría si en verdad se construye en el corto plazo el 
segundo cuerpo de la autopista siglo XXI? Esperemos que a partir del momento en el que 
se realizó el anuncio, ya se encuentren todas las secretarías del Gobierno del Estado 
diseñando, desde una perspectiva territorial, las estrategias para que dicha inversión sea 
un parteaguas en el desarrollo de Michoacán, y se vinculen otras inversiones para evitar 
que el desfase temporal en las obras, sea el que determine “lo que hubiera sido” o “lo que 
se deseaba hacer”. 

https://postdata.news/el-derecho-a-la-ciudad-autopista-siglo-xxi-50-anos-tarde/ 
 
 
RUTA TRANSFORMADORA 
CELESTE ASCENCIO 

 
AÑO NUEVO P´URHEPECHA 
 

Es sorprendente como pasa el tiempo de rápido, ayer apenas le dábamos la bienvenida al 
2023, según el calendario Gregoriano por el que se rige México, y hoy ya estamos 
terminando el primer mes de los 12 que tiene el año, por eso deseo de corazón que este 
enero, haya sido de lo mejor para todos (as) ustedes. 

Sin embargo, en Michoacán, quienes integramos la cultura P´urhepecha, apenas este 1° 
de febrero iniciaremos el nuestro año nuevo, con una ceremonia que rinde homenaje a 
nuestro padre fuego (fuego nuevo, kurhikuaeri k´uinchekua), ya que según datos de la 
Secretaría de Cultura del gobierno de México: 

La intención de realizar esta ceremonia es para darle gracias a nuestra madre tierra (nana 
kuerajperi/nana echeri) por todo lo recibido durante el año anterior; en nuestra cultura, el 
calendario avanza conforme a los ciclos productivos de la tierra y con el fuego nuevo se 
recuerda a nuestros ancestros dándole la bienvenida al tiempo actual. 

De lo anterior, retomé uno de los lemas que he utilizado desde la legislatura 
pasada, “cultivando acciones”, para hacer homenaje a mis abuelos (tata k´eri) quienes 
dedicaron gran parte de su vida al cultivo de maíz uaruti es decir criollo o nativo de la 
región, aún recuerdo mi niñez trepada en el carretón y en la cima de las mazorcas en el 
tapanco de mi abuelito León, pero esa es otra historia que espero un día poderles 
compartir.  
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Para este 2023, el Comité Organizador del “Nuevo Año P´urhepecha” dio a conocer que el 
27 de enero se realizaría la despedida en la sede donde recibimos el año 2022; hoy lunes 
30 de enero, comienza el recorrido del fuego, pasará por Arantepakua, Sevina y llegará a 
San Isidro, ahí descansará y el 31 continúa el recorrido a Erongarícuaro, donde lo 
recibirán durante todo un año. 

Es así que el día 1° de febrero, comenzarán las actividades rindiendo honores a la 
bandera P´urhepecha (Uantajperakua juchari p´antojkukuani), seguirá el tradicional 
trueque (kejpakua ka mojtajperakua), un juego de pelota (Úarhukua chanakua) y 
continuarán con diversos eventos culturales. 

A las 23:30 horas iniciará lo más esperado: la ceremonia del encendido del fuego 
nuevo (kutumukua jimpani kurhikantskua uantajperakua achati misirini), ese mismo día al 
finalizar la ceremonia se da a conocer la sede del siguiente año. 

He presenciado diversas ceremonias, la energía que se siente es conectar con nuestros 
ancestros, sentir la cosmovisión de nuestra cultura y resulta muy sorprendente vivir la 
experiencia cuando se apaga todo y en medio de la oscuridad recibimos al fuego, 
pasándolo de persona en persona. 

En ocasiones ha llegado a llover durante el recorrido, de esa manera se reúnen los 4 
elementos que nos dan vida: fuego, tierra, viento y agua, les invito a sumarse a esta 
celebración tan especial para las y los P´uehepechas, a conocer más sobre nuestros 
pueblos originarios y a sentirnos siempre orgullosas como personas de nuestras raíces. 
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ATIEMPO.MX 
ALEJANDRO VÁZQUEZ CÁRDENAS 
 
POPULISMO, UNA AVENTURA PELIGROSA 
México tiene un presidente con ideas ancladas en el arcaico priísmo de Echeverría y 
López Portillo, eso es innegable; si no ha logrado implementar todas sus ocurrencias es 
por la fortaleza de algunas instituciones 
Morelia, Michoacán, 31 de enero de 2023.- Primero una definición corta de “populismo”: 
Es el uso de determinadas medidas de gobierno, de reconocida aceptación popular, 
destinadas no a resolver de fondo un problema, sino a ganar la simpatía de la población, 
particularmente si ésta posee derecho a voto, aún a costa de tomar medidas contrarias al 
Estado democrático. 
Uno de los muchos defectos del populismo, quizá el peor y el más pernicioso pues está 
grabado en el ADN de esa doctrina, es su tendencia a promover las divisiones entre los 
ricos y los pobres, lo que a corto o mediano plazo siembra la semilla de una inestabilidad 
social y un severo daño económico. 
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El populismo es un callejón sin salida, entre otras razones por crear expectativas falsas 
que no pueden ser cumplidas. Cuando los funcionarios públicos sugieren o de plano 
afirman que la pobreza puede reducirse quitándole dinero al rico para repartirlo en 
programas asistenciales (una medida claramente electorera ) o incrementando por 
decreto el salario mínimo, lo único que se consigue es dar a los pobres la sensación de 
que su condición de pobreza puede y debería ser eliminada por decreto, por una ley que 
los tome en cuenta. En consecuencia, el populismo tiende a generar la expectativa de que 
el gobierno debería realizar políticas de redistribución sin descanso hasta que haya una 
distribución igualitaria del ingreso y la riqueza. Como respuesta a estas señales, es 
comprensible que los pobres continúen demandando aún más por parte del gobierno, solo 
por ser pobres, algo así como un derecho surgido de su identidad de grupo. 
Pero las cosas no son tan sencillas, no basta con dictar leyes y lanzar decretos sin ton ni 
son por más buenas intenciones que se tengan, la dura realidad ha demostrado que 
inevitablemente todo gobierno que busca el apoyo popular basándose exclusivamente en 
intentar resolver derechos de características económicas o sociales se arriesga a 
ocasionar un severo daño al estado de derecho de la nación. 

Al reforzar la mentalidad divisoria de “ellos y nosotros” los segmentos más desprotegidos 
se sienten justificados al expresar sus agravios en protestas más o menos violentas para 
recordarle al gobierno sus promesas. El caos resultante simplemente es el resultado de la 
aplicación de medidas populistas. El populismo promueve la idea equivocada de que la 
redistribución de los ingresos y la riqueza puede reducir la pobreza. Pero la incómoda 
verdad es que la pobreza es el resultado de un bajo crecimiento económico debido a una 
formación de capital insuficiente. 
En el caso de México, como lo es en otras economías emergentes, el problema de fondo 
se encuentra en aquellas políticas gubernamentales que dificultan la inversión privada; en 
la maraña de leyes que solo complican todo intento de inversión. El mejor mecanismo 
para lograr una reducción de la pobreza sería reducir, al mínimo posible, todas las 
barreras que estorban las actividades legales que crean empleos. No olvidar que el 
Estado, como administrador, es bastante ineficiente, pues maneja dinero que no es de 
ellos y ha demostrado sobradamente que poco le importa perder millones en delirantes 
proyectos faraónicos. 
Y otra vuelta de tuerca, las inversiones de largo plazo de los potenciales inversionistas se 
reducirán o desaparecerán si existe la amenaza de acciones caprichosas por parte de un 
gobierno populista que cambia las leyes sobre la marcha, lo cual genera desconfianza en 
cualquier inversión a largo plazo, pues los inversionistas razonarán que nada garantiza 
que no les cambien las reglas a la mitad del juego. 

Ya es malo inhibir nuevas inversiones; pero el populismo amenaza aún más porque 
introduce una inseguridad adicional al manejar la probabilidad de que una operación 
comercial exitosa sea sujeta a la expropiación a través de una medida política. Ahí sí que 
cualquier inversionista la pensara tres veces antes de invertir en ese país. 
El rol más básico de una democracia es proveer el marco legal que defina los límites de 
acción de los individuos o los grupos para ejercer su libertad de asociación y contrato. Si 
esto no se respeta el resultado final será el caos, la inversiones se desploman, la 
economía decrece y aparece una inflación que dañará incluso a la economía más sólida. 
 
 
 
 



 
 
México tiene un presidente con ideas ancladas en el arcaico priísmo de Echeverría y 
López Portillo, eso es innegable; si no ha logrado implementar todas sus ocurrencias es 
por la fortaleza de algunas instituciones; pero todo tiene un límite, y AMLO, cual niño 
berrinchudo, juega irresponsablemente con la economía del país. Hasta el momento 
hemos tenido algo de suerte, pero la suerte no es eterna. 
Mal asunto 

https://www.atiempo.mx/destacadas/populismo-una-aventura-peligrosa-por-
alejandro-vazquez-cardenas/ 

 
 
LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
 
 ¿CÓMO SE MUEVEN EN MORENA POR EL SENADO? 
Aunque normalmente se habla de 3 ó 4 interesados a ser candidatos del Morena al 
Senado, en Michoacán son muchos más los que al final levantarán la mano 
 ¿Usted cómo la ve? ¿Quién cree que sí pueda ser designado? 

Morelia, Michoacán, 31 de enero de 2023.- Aunque normalmente se habla de 3 ó 4 
interesados a ser candidatos del Morena al Senado, en Michoacán son muchos más los 
que al final levantarán la mano. 

¿Y cómo se están moviendo? 

El secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña, ha incrementado sus giras por distintos 
puntos del estado. En las últimas semanas se está enfocando principalmente en las 
comunidades indígenas. 
Por su parte, el líder de R21, Raúl Morón Orozco, y el diputado local, Fidel Calderón 
Torreblanca, le apuestan a que le vaya bien a sus respectivos proyectos presidenciales 
para treparse en la ola. 
Raúl Morón, como es sabido, apoya las pretensiones de la jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo. 
Por su parte, Fidel Calderón se ha integrado en los trabajos de apoyo al secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López Hernández. 
Algo similar ocurre en el caso del senador Cristóbal Arias Solís, quien ha refrendado su 
respaldo al coordinador del Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, y apuesta a ello 
sus posibilidades de reelegirse. 
Lo cierto es que desde hace tiempo ambos son mal vistos por los más radicales 
morenistas, que por cierto, son muchos. 

Otros que han sido mencionados poco, pero que podrían acceder en su momento a ser 
candidatos al Senado son: 
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El ex gobernador de Michoacán y actual diputado local, Leonel Godoy Rangel. 
Y sorpresivamente el también ex gobernador de Michoacán y actual coordinador de 
asesores de la Presidencia de la República, Lázaro Cárdenas Batel. 
Los dos últimos dependerán principalmente de lo que marquen estrategias y decisiones 
muy del centro del Morena, y ahí los demás nada tendrían qué hacer. 

¿Usted cómo la ve? ¿Quién cree que sí pueda ser designado? 

https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-como-se-mueven-en-morena-
por-el-senado/ 
 
 
VISTA PANORÁMICA 
MATEO CALVILLO PAZ 
 
TOQUE DE NANO SABIDURÍA: ¡EL MEJOR PAÍS… DE SU MENTE! 
El régimen actual -en la narrativa oficial- desborda de inteligencia, sabiduría, intención 
recta e impecable. Construyen obras maravillosas para todos los mexicanos, los más 
pobres. Todo existe sólo en su narrativa. 

 
El viernes pasado, 27 de enero Morelia recibió un visitante importante en el Centro de 
Convenciones. El motivo fue el Banco del Bienestar, de importancia fundamental para 
distribuir las “ayudas”, a los pobres, para devolver un poco de dinero de los impuestos a 
los pobres. 
Un salón inmenso pletórico de trabajadores de los problemas sociales, más bien hay 
animación, entusiasmo. El ambiente a primera vista parece alegre. 
Los organizadores trabajaron intensamente y todo estuvo preparado para la hora 
convenida, muestran una buena logística eficaz. 
El visitante ilustre fue recibido con un griterío de euforia tal vez de aceptación, como si 
fueran porras de un mitin de parte de muchos trabajadores simpatizantes que se 
encontraban ahí, parece lógico. . 
El discurso versa sobre el Banco del Bienestar, institución clave para repartir las ayudas a 
los necesitados: muchas construidas y de sus sales en proyecto. También informa los 
noticiarios y también vienen a impulsar los trabajos del IMSS, los avances que se han 
hecho, según el discurso oficial, y los maravillosos proyectos para prestar un servicio 
perfecto, fuera de comparación con Noruega y los países más destacados. 
En la narrativa oficial, concretamente del orador número uno, se presentaron las “grandes 
realizaciones” que han realizado en este instituto de salud. Con con este éxito y el dinero 
repartido se acabaron los problemas y estamos en el país más feliz del mundo, ideal. 
El presidente, el más grande de la historia, según él, pretende y tener poderes 
sorprendentes, inimaginables, con su varita mágica crea la felicidad total y desbordante 
de todas las gentes en el país. Él lo insinúa veladamente al ensalzar los logros de su 
gobierno. 
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Es cierto que ha habido en la historia de México, los sigue habiendo los malos -así lo ha 
repetido el mismo hasta el cansancio en sus declaraciones, Mañaneros-, los de antes, 
corruptos, neoliberales, perversos, infames, cometieron toda clase de saqueo, abusos, 
torpezas, crímenes, monstruos que encarnaron al vivo demonio. Pero por la grandeza 
moral y la presencia sabia e intachable del Tlatoani no pueden hacer daño al pueblo. Los 
malos están vencidos, ya no hay que temerles, ya no harán daño. 
El régimen actual -en la narrativa oficial- desborda de inteligencia, sabiduría, intención 
recta e impecable. Construyen obras maravillosas para todos los mexicanos, los más 
pobres. Todo existe sólo en su narrativa. 
La luz de Dios 
¿Qué concepto de mexicano está detrás? El mexicano es plenamente feliz porque tiene 
para las tortillas y para las chelas y tiene un bienhechor que reparte dinero gratis? 
¿Cómo puede ser una mente tan poderosa y derramar tantas ideas geniales, 
sorprendentes, perfectas que resuelven todos los problemas? 
¿Qué hace falta, que va a seguir? Tal vez, hace falta un decreto de eternidad que 
transforme a todos los mexicanos en bienaventurados del país de la vida que Cristo 
inauguró y que la Iglesia construya a lo largo de los siglos un construya con penas, 
sacrificios y mezcla de pecados. 
Volviendo la realidad, enfrentando una vida difícil y dolorosa, hay que abrir los ojos y 
enfrentar pruebas y retos. 
La vida beatífica vendrá después para quienes se levantan cada mañana, se ponen su 
traje de trabajo y construyen arduamente con sus brazos o su mente el mundo soñado, el 
Paraíso que nos enseñaron las grandes culturas mesoamericanas, el Paraíso de la 
resurrección de Cristo inauguró y vendrá a consumar al final de los tiempos. 
El lenguaje populista: tiene como finalidad controlar a la audiencia para hacerla servir a 
los intereses del orador, del jefe, tlatoani, es para imponer el poder sobre la multitud . 
No importan los valores trascendentes, universales, inmutables. No importa la verdad, son 
sofistas hacen afirmaciones falsas con apariencia de verdad y con coherencia lógica 
aparente pero contrarias a la realidad. 
Construyen su discurso y su estrategia según su narrativa, no según un código de verdad 
objetiva y según los principios de la lógica humana, sistematizada por Aristóteles y los 
filósofos. Es verdad lo que está conforme con su narrativa. 
Su lenguaje no se apega a la verdad ni busca el bien de todos los mexicanos, no presenta 
una estructura lógica y un proyecto de nación. Es propaganda de un proyecto de país 
como está en la mente del orador y para sus fines, los más importantes, las verdaderas 
motivaciones quedan inconfesadas, secretas. 
Se impone no una filosofía de la nación, del gobierno, del bien y de la paz, sino una 
ideología que tiene sus estrategias y sus fines que pretenden imponer un sistema de 
gobierno, en el caso de izquierda, y ella se han impuesto en la Rusia de Putin, Venezuela, 
Nicaragua, afín al Club de Sao Paolo. 
Es importante estar alerta a estos procesos que llevan a la dictadura y en la postración y 
sufrimiento insoportable e injusto de las dictaduras, más o menos disfrazadas. 
Dios, en la Biblia, aparece como una roca inconmovible, sus mandamientos son 
señalamientos seguros. Hace sabios a los políticos, como Santo Tomás en Beckett, 
Gandhi, el general de Gaulle, etc. el líder soviético que transformó la dictadura comunista, 
Gorbachov era nieto de una mujer católica, ortodoxa. 
 
 
 



 
Dios revela que el poder es para servir a los pobres y humildes, los poderosos deben 
despojarse de toda ambición. Así el hijo de Dios, que inauguró la Transformación del 
mundo nuevo, Cristo no tenía dónde reclinar su cabeza. Se despojó de los bienes 
materiales, de las ambiciones de poder, para él todo era dar hasta la vida y la última gota 
de sangre. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/toque-de-nano-sabiduria-el-mejor-pais-de-su-
mente/ 
 
TEMAS DE CAFÉ  
JUAN MANUEL BELMONTE 
 
LAS CORCHOLATAS CONFRONTADAS; LA NÓMINA Y LA SIGLO XXI, ¿IGUAL?; 
MONREAL 300 COMITÉS DISTRITALES; SILVANO ESPERA MÁS EMBESTIDAS 
A pesar de los constantes llamados, tanto del presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador como del dirigente nacional de Morena Mario Delgado, de que no se 
confronten las corcholatas, que mantengan la cordura y civilidad lo cierto es que, todo 
parece hasta ahora habrá confrontación entre Claudia, Marcelo, Adán Augusto, y sin duda 
Monreal porque hasta ahora los cuatro, tienen sus propias estructuras aunque afirme lo 
contrario, así tenemos que Morena militantes y simpatizantes, se encuentran ya peleados, 
divididos y cada quien con su propio proyecto político. 
EL METRO TUMBA DE CLAUDIA SHEINBAUM 

La consentida del presidente de México Claudia Sheinbaum, es la corcholata que tiene 
más problemas, porque no le será suficiente porque ya se ha comentado, si no puede 
manejar adecuadamente los problemas, del Metro capitalino menos va a poder 
administrar al país, que hoy más que nunca necesita de especial atención, y es que ya ha 
quedado demostrado, que los accidentes e incidentes diarios en el Metro, son 
precisamente por la falta de mantenimiento, y es que desde que llegó ella al poder, se le 
redujo considerablemente  el recurso para los trabajos de mantenimiento. 

EL METRO NO ES VIEJO, ES RELATIVAMENTE JOVEN 

Los protectores de Claudia afirman que los constantes problemas del Metro, son porque 
ya es un sistema de transporte viejo, lo cual es una mentira si lo comparamos con los 
Metros, por ejemplo de Nueva York 118 años, París 122 años, de Londres 153 años y el 
de Moscú igual centenario mientras que el sistema Metro, de la Ciudad de México apenas 
tiene 53 años, aparte se encuentra confrontada con varias alcaldías, sobre todo las que le 
ganaron a Morena los partidos de oposición, por todo esto ha tenido que suspender su 
recorridos por el interior del país. Por ahora le cortaron las alas. 

ADÁN AUGUSTO: LA INGOBERNABILIDAD 

De pronto la estrella del titular de la Secretaría de Gobernación, Adán Augusto López 
empezó a dejar de brillar, su relación con el Poder Judicial mal, con los empresarios mal, 
todo ello le ha generado mal humor y por ello ha cometido errores en su estrategia, por 
ejemplo las pintas en el país, de Con López estamos Augusto, el diario que se publicó en 
la capital del país, o los apoyos de ciudadanos y deportistas para don Adán, nadie cree 
que hayan sido espontáneos. 
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MARCELO Y MONREAL: ESTRUCTURAS NACIONALES 

Un dicho muy nuestro, señala que cada quien con sus cuates, así tenemos por ejemplo 
en Michoacán, en donde se han fortalecido las estructuras de Claudia, de Adán, pero un 
poco más de Marcelo Ebrard y de Ricardo Monreal, en el caso de Marcelo hace unos días 
estuvo en Apatzingán, Engels Contreras Piña, en representación de la senadora Blanca 
Piña, para abrir la casa de apoyo, de Marcelo en donde quedó como responsable Amador 
Torres de la Rosa. 

Mientras tanto Ricardo Monreal hace días tomó la protesta, a sus 32 coordinadores 
estatales y a los 300 distritales, en un acto masivo en la Ciudad de México, al cual 
asistieron más de 2 mil personas, todas ellas militantes o bien, simpatizantes de Morena, 
por lo que podemos afirmar sin temor a equivocarnos, que ya empezó la desintegración 
de la unidad de Morena en el país, porque cada grupo estará apoyando a sus candidatos, 
por lo que la fragmentación de Morena, ya es un hecho. 

¿SIGLO XXI IGUAL QUE LA NÓMINA MAGISTERIAL? 

Es curioso y difícil de creer que el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador 
venga a Michoacán, y prometa primero un sistema de salud como el de Dinamarca, y de 
pilón la ansiada ampliación de la mortal carretera Siglo XXI, que se convirtió casi desde su 
inauguración, en zona de exterminio lo cual se ha prometido desde el año pasado, tanto 
por el titular de la SICT, y el propio gobernador del Estado Alfredo Ramírez Bedolla. 

LA AMPLIACIÓN: ¿ENCHILAME OTRA? 

Primero es imposible que México llegue a tener, un sistema de salud como el de 
Dinamarca, porque ese país escandinavo tiene unas doce millones de personas, pero 
esto es caer en discusiones Bizantinas, y sobre la ampliación de la carretera Siglo XXI, 
parece que creen que es como coloquialmente se dice: enchílame otra y desde luego que 
no porque es una obra, enorme y sumamente costosa y creemos que hablan con 
demasiada ligereza, igual que lo de la nómina magisterial. 

BREVE HISTORIA DE LA SIGLO XXI 

En México no somos ordenados, vea usted cuando se construyó el Polo de Desarrollo en 
Lázaro Cárdenas, fue sin tener una carretera y una vía férrea, que ayudara a distribuir los 
diversos productos que se generarían ahí, primero se construyó el ramal Coróndiro-Las 
Truchas, y muchos años después se inició la construcción de la carretera Siglo XXI, que 
nunca fue autopista de cuatro carriles como se necesitaba, sino solamente de tres. 

Así en noviembre de 1995 se inició esta carretera de Pátzcuaro a la costa michoacana, la 
cual tiene 310 kilómetros en Michoacán y 65 en el estado de Guerrero, y por la necesidad 
de esta carretera se pensó concluir en el año, 2000 pero por problemas físicos y 
económicos, esta  carretera fue inaugurada hasta el 11 de mayo del  año 2005, por el 
presidente Vicente Fox y el gobernador  Lázaro Cárdenas Batel. 

 

 



 

 

O sea, se tardó diez años el concluirla, así que nos parece imposible que se diga que la 
ampliación de esta carretera, se concluirá antes de concluir la administración de Andrés 
Manuel López Obrador, a menos claro que se piense reelegirlo hasta el 2030, aunque se 
ha comentado que la primera etapa será de Uruapan a Cuatro Caminos, lo cual si hay 
suficiente dinero, tal vez se pueda cumplir, aunque nos parece imposible, igual que la 
famosa promesa  de la nómina magisterial. 

TORRES PIÑA, CAMPAÑA DESDE LA COSTA 

Después de algunos meses de ausencia en las redes, el secretario de gobierno Carlos 
Torres Piña, aparece de pronto ya en campaña para el Senado, la inició en la costa 
michoacana y la respalda, con la rica comida de la Meseta Tarasca, es la primera vez que 
vemos una campaña electoral gastronómica rumbo al Senado de la República. 

SILVANO AUREOLES ESPERA MÁS ATAQUES 

Hace días en Huetamo se reunió con los simpatizantes del PRD, que siguen la estrategia 
del ex gobernador Silvano Aureoles Conejo, ahí estuvo su hermano Antonio, Mauricio 
Prieto, Macarena Chávez y varios más que fueron testigos del recibimiento, que le dieron 
al ex gobernador en donde comentó,  que se había cateado una sus propiedades, Silvano 
agregó que su cruzada por Amor México, les duele a sus enemigos a tal grado, que 
espera más ataques como el de hace días. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-956/ 
 
 
PORTAL HIDALGO 
LA COSTUMBRE DEL PODER 
 
GREGORIO ORTEGA MOLINA 
 
Simulación y miedo para quedarse en Palacio Nacional 

La historia política de naciones y gobiernos permite constatar que los seres humanos que 
ambicionan del poder son fieles a ellos mismos. Cultivan con más esmero sus debilidades 
que su inteligencia y cultura, no son palurdos porque son los genios de la simulación 

Los consejeros de seguridad de este gobierno son de reacción inmediata en cuanto atañe 
a los intereses de sus patrones. Un accidente en el transporte colectivo por alcance de 
trenes y casi ausencia de mantenimiento, lo transformaron en un posible atentado, en 
eventos extraños, lo que sirvió de pretexto para asentar en ese servicio a la Guardia 
Nacional. 
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 El informe de Martí Batres es superficial, tanto que debieron incluir los chicles “olvidados” 
bajo los asientos, que resultan inútiles para pegar a ellos artefactos explosivos o, al 
menos, que afecten a la seguridad física de los usuarios del Metro. Estamos ante un 
asunto de control, de disminución efectiva de la libertad, la de tránsito, sobre todo. 

 

 La idea es simple, es de gobiernos totalitarios. Debemos, los ciudadanos, 
acostumbrarnos a la presencia constante de la autoridad coercitiva, de procuración de 
justicia. En la calle, en el transporte, en los mingitorios, y detrás de nosotros mientras 
defecamos. ¿Recurriremos a los hábitos de los exsoviéticos y convertiremos las cocinas 
de nuestras casas en el centro de reunión? 

 Pocos somos los que lo advertimos hace años, y sólo recientemente nos animamos a 
hacer público lo que observamos. Lo que ocurre en el Metro ratifica la hipótesis de que el 
mejor presidente del mundo, el inmaculado prócer de la República de Anáhuac, intentará -
a lo peor lo logra-prolongar su mandato, y cambiar la duración del periodo de gobierno de 
seis a diez años, o a ocho, mínimo. 

 En la novela biográfica de Aspasia, el padre de Pericles advierte a su hijo: “… Los 
gobiernos son los espías que penetran en todas partes; por eso hay que estar siempre 
vigilantes so pena de verse esclavizado por los burócratas con sus procedimientos 
complicados y su ambición de poder… El Estado está bien gobernado cuando el pueblo 
obedece a los gobernantes y éstos obedecen a las leyes… (aunque) los gobernantes 
exigían obediencia a leyes que ellos mismos desobedecían”. 

 La historia política de naciones y gobiernos permite constatar que los seres humanos que 
ambicionan del poder son fieles a ellos mismos. Cultivan con más esmero sus debilidades 
que su inteligencia y cultura, no son palurdos porque son los genios de la simulación. 
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LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
DE QUE SE ADMIRA SILVANO, ÉL TAMBIÉN INCUMPLIÓ SU PALABRA Y NO 
PACIFICÓ A MICHOACÁN. 
 
El impresentable Andrés Manuel López Obrador, ordenó la ampliación a cuatro carriles de 
la autopista Siglo XXI, en su tramo Uruapan-Lázaro Cárdenas. 
En su gira por Michoacán, el mandatario reveló que esta petición fue del gobernador 
Alfredo Ramírez Bedolla, por lo que dio la instrucción a la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), para que con la concesionaria de la autopista se realice la obra 
antes de que concluya su mandato, en septiembre del 2024. “a ver si la podemos 
terminar”. 
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Eso de “a ver” quiere decir que no, para que no se hagan ilusiones, fue una promesa de 
las tantas incumplidas que le ha hecho al estado, es otra burla más para las y los 
michoacanos. 

Bueno, pues tras ese anuncio, el líder del PES, Eder López García, lo exhortó que dicha 
obra quede a cargo de manos competentes y eficaces, ya que las obras públicas o 
modernización de vialidades en la entidad, no tienen un buen precedente, ya que los 
michoacanos han padecido de construcciones inconclusas, de mala calidad, con años de 
retraso y empresas constructoras irresponsables, lo cual ha afectado a miles de familias. 

“En Michoacán nos hablan de obra pública y nos genera incertidumbre, no tenemos muy 
buenas experiencias, ahí tienen los puentes inconclusos de Morelia”, ejemplificó. 

Exigió al gobierno Federal vetar a empresas constructoras irresponsables, para las obras 
de ampliación de la Autopista Siglo XXI, también conocida como la “autopista de la 
muerte”, pero ¿sabe cuándo lo va hacer? ¡Nunca! 

SILVANO Y SU AMOR POR MÉXICO 
El ex gobernador de Michoacán Silvano Aureoles Conejo, tras iniciar la segunda etapa de 
su gira nacional “Por Amor a México”, en la que busca la candidatura presidencial por la 
alianza “Va Por México”, tuvo razón al afirmar que México ha perdido el rumbo con López 
Obrador, y que los problemas como la violencia no son atendidos, pero olvidó que su 
sexenio estuvo sumido en la violencia y nunca cumplió su palabra de que en tres meses 
pacificaría al Estado. 

Pero bueno, tampoco ha cumplido su palabra la chachalaca tabasqueña, el falso Mesías 
de la 4-T, quien en diciembre del 2021 aseguró que pese a la “complejidad”, su gobierno 
pacificará Michoacán y lo hará sin “balondronadas” y sin declararle la guerra al 
narcotráfico como lo hizo en 2006 el expresidente Felipe Calderón. Otra promesa imperial 
incumplida. 

OCTAVIO OCAMPO PECA DE SOBERBIO 
Hablando del PRD, su presidente Octavio Ocampo está pecando de soberbio, ha perdido 
la humildad y siente que su partido las puede solo. Dudo que en Morelia en la pasada 
elección, le haya ayudado con muchos votos a Poncho Martínez. 

Dice que tiene cartas fuertes, sí tiene algunas, están por ejemplo José Jaime Hinojosa 
Campa, presidente municipal de Maravatío, indiscutible líder en la región oriente, Lupillo 
Aguilera, Helder Valencia y Silvano, de no ser por ellos no habría ninguna mancha 
amarilla en el estado. 

 



 

Ocampo sabe perfectamente que el ex gobernador ni Mancera lograrán la candidatura a 
la presidencia de México, pero es la bandera para poder levantar el ánimo a la gente que 
dejó de creer en el PRD por tantas tribus internas que lo llevaron al hospital de 
emergencia y no se ha podido recuperar, parece que tiene una enfermedad incurable y 
dudo que se levanté. 

Por eso PAN y PRI lo dejaron fuera de la jugada porque no tiene con qué exigir un pedazo 
de pastel. Esa es la cruda realidad del perredismo, aunque sus líderes no lo quieran 
reconocer. 

Por ello la insistencia de que el proceso de selección del candidato tiene que ser 
incorporando a la sociedad, que sea un mecanismo legal, transparente, incluyente, plural 
y democrático, en donde se le escuche a la gente y donde todas y todos quienes aspiren 
sean escuchados, pero ni así lograrán posicionar a Silvano. 

TODO EL PESO DE LA LEY PARA AGRESORES DE MUJERES 
Me pareció muy importante lo que sugirió el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, 
a las autoridades, de hacer valer todo el peso de la ley para castigar a quienes violenten a 
las mujeres. 

Me pareció importante porque la actual administración morenista poco o nada hace por 
las mujeres que sufren de violencia. Poncho pidió sensibilidad por parte de quienes 
establecen las sentencias y poner castigos ejemplares, para que sea un parteaguas y 
quienes se dedican a violentar a las mujeres “se la piensen”. 

Qué bueno que en Morelia se esté trabajando para construir la paz, con especial énfasis 
en garantizar la seguridad de las mujeres; qué bueno que se esté fomentando la cultura 
de la denuncia contra los agresores y apoyando a las víctimas que en ocasiones se 
encuentran en una situación compleja de vulnerabilidad, al depender económicamente de 
sus agresores. 

BUENA NOTICIA PARA LA POBLACIÓN MORELIANA 
Para disgusto de los morenistas y detractores de Poncho Martínez, se inauguró el puente 
vehicular Siervo de la Nación, el cual ayudará a mejorar la movilidad sobre las vías del 
tren, en beneficio de miles de morelianas y morelianos que transitan por esta zona de 
Morelia. 

 

 

 



Luego de que se entregara por la pasada administración que encabezó el nefasto Raúl 
Morón y al último El Jarocho, un puente con el 30% de avance y un 60 % en el uso del 
recurso que había sido donado por Kansas City, en el municipio trabajaron de manera 
inmediata para atender las demandas de la ciudadanía y dar continuidad a una obra que 
se encontraba detenida. Finalmente se hizo realidad. 

https://portalhidalgo.com/de-que-se-admira-silvano-el-tambien-incumplio-su-
palabra-y-no-pacifico-a-michoacan/ 

 
PALABRAS MÁS 
ARTURO SUÁREZ RAMÍREZ 
 
LA “CORCHOLATA” PRINCIPAL SE DESINFLA 
Aquí se lo dije, hay mucha preocupación en el cuarto de guerra de la jefa de Gobierno 
porque simplemente todo le sale mal a pesar de tener el apoyo de Palacio Nacional, la 
crisis en la que se ha sumido se profundiza a cada hora, las diferentes encuestas le dan 
por lo menos dos puntos que ha perdido con respecto a las otras “corcholatas” y varios de 
los actores que empujaban su campaña tienen serias dudas en que al final López Obrador 
se decante por ella como su candidata. 
Ahí quedan los acontecimientos del Metro y lo rápido en que la FGJ de la Ciudad de 
México resolvió el caso del “incidente” de la Línea 3 donde falleció una mujer. 

Los problemas en el STC están lejos de resolverse, ahora sabemos que en promedio 
cada 31 horas hay un problema por falta de mantenimiento, así que aquello del sabotaje 
se va disolviendo como otra mentira de la 4T, latas de cerveza, basura y la pifia de haber 
presentado a una mujer que se le cayeron unas aspas de lavadora hechas de plástico, así 
los resultados de tener a 6 mil elementos de la Guardia Nacional peleando con sombras. 

Ya hace estragos la publicidad de #EsClaudia, se le ha revertido a Sheinbaum y hoy 
cualquiera de las deficiencias que se tienen en la capital del país es fácil sentenciar 
#EsClaudia, flaco favor le hicieron los legisladores que pagaron la campaña, las bardas, 
volantes y la publicidad que hacen de boca en boca por parte de funcionarios y de siervos 
de la nación. 

Pronto se inaugurará el memorial de los que perdieron la vida en el Colegio Rébsamen el 
19 de septiembre del 2017 y una disculpa por parte de la autoridad, así como en la 
guardería ABC nunca quedaron claras las responsabilidades de quienes gobernaban. 

La semana pasada se encontró propaganda negra en contra de Sheinbaum Pardo en la 
oficina de desarrollo social de la alcaldía Cuauhtémoc, se realizó un operativo como no se 
había visto, hay muchas cosas por aclarar. ¿Cómo llegó eso ahí? ¿Con qué se pagó? 
¿Hay alguna falta por parte de funcionarios? ¿Por qué el operativo tan grande? ¿la jefa de 
gobierno lo sabía? Lo más probable es que las cosas queden ahí, en otro episodio en la 
guerra en que se han metido Cuevas y Sheinbaum o que se sancione a funcionarios 
menores. 

https://portalhidalgo.com/de-que-se-admira-silvano-el-tambien-incumplio-su-palabra-y-no-pacifico-a-michoacan/
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Si la elección por la Jefatura de Gobierno fuera hoy, la alianza Va por México tiene una 
gran posibilidad de arrebatarle la ciudad a los morenos, es sintomático que hoy la 
oposición tenga nueve de las 16 alcaldías, creció en número de diputados locales y en la 
lista de Morena hay nombres de impresentables que difícilmente pasarían de nuevo la 
prueba de las urnas. 

Pero en los gobiernos aliancistas también hay quienes no deberían repetir y de apoco se 
van convirtiendo en un lastre, las cosas se les van a complicar con aquello del “cártel 
inmobiliario” que principalmente salpica a panistas. 

Regresando al encontronazo que traen Sandra Cuevas y Claudia Sheinbaum, la primera 
está jugando su papel de confrontar, de echarse para adelante y desgastar lo más que se 
pueda a la jefa de Gobierno porque su capital político no le alcanza para buscar la 
candidatura de Va por México, mientras que a estas alturas del reloj electoral ya le duele 
todo a Claudia que se equivoca en engancharse con Cuevas, pero así se la van a seguir y 
veremos más gritos y sombrerazos cómo se acerquen las fechas definitorias. 

En la arena política la que más pierde se llama Claudia Sheinbaum y según el 
pragmatismo de López Obrador con el que se ha manejado siempre, perdería la 
candidatura por la presidencia y hasta la posibilidad de escoger al candidato para la 
Ciudad de México, así gana el zacatecano… pero mejor ahí la dejamos. 

https://portalhidalgo.com/palabras-mas-9/ 


